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.Еще 20 тонн гуманитар-
ного груза уехали из Бар-
наула в подшефный Сла-
вяносербский район ЛНР. 
Это уже шестнадцатая 
отправка продуктов из 
Алтайского края в новые 
российские регионы.

Внутри посылок крупы. 
Всего более 27,5 тысячи упа-
ковок по 500 и 800 грамм. Груз 
помогали собирать и пред-
приниматели, и депутаты, и 
общественники, и обычные 
жители региона. Кроме фуры 
с продовольствием, в пригра-
ничные районы отправятся 
шесть автомобилей – «Нивы», 
УАЗы и один ГАЗ. Технику не 
только купили, но и отремон-
тировали, дооснастили, чтобы 
не возникало проблем при ее 
использовании.

В отправке гуманитарно-
го груза приняли участие 
губернатор края Виктор То-
менко и глава города Вячеслав 
Франк. Они поблагодарили 
всех неравнодушных людей, 
благодаря которым подобные 
акции проходят на регулярной 
основе. 

«Каждая отправка имеет 
огромное значение. И для 
тех, кто эти грузы собирает, 
например спонсирует покуп-
ку техники или шьет одежду.  

И конечно, для тех, кто получа-
ет от нас посылки. Регулярно 
нам присылают весточки и из 
Славяносербского района, и с 
передовой, поэтому мы точно 
знаем, что в некоторых случа-
ях наши гуманитарные грузы в 
прямом смысле жизненно важ-
ный вопрос. Мы обязательно 
будем продолжать заниматься 
этим, помогать людям, кото-
рые в этом нуждаются, и в 

нашем крае, и за его предела-
ми», – подчеркнул губернатор.

Кроме того, Виктор Томенко 
добавил, что масштабные от-
правки гуманитарных грузов, 
которые идут по гражданской 
линии, – это лишь часть той 
большой работы, которая в 
крае проводится. А поддерж-
ка подшефного для нашего 
края района ЛНР – Славяно-
сербского – сегодня так же 

необходима, как и раньше, 
чтобы мирная жизнь там бы-
стрее возвращалась в обычное 
плановое русло. 

Всего в новые регионы от-
правлено более 270 тонн про-
дуктов и 24 единицы техники. 
И это без учета грузов, которые 
собрали наши земляки для жи-
телей Курской области.

Никита ИВАНОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

2 сентября, в День знаний, губер-
натор Алтайского края Виктор 
Томенко побывал сразу в нескольких 
учебных заведениях. Первым он 
посетил Алтайский медицинский 
университет. 

Медуниверситету – 70
На линейку выстроилось более 2 тысяч 

студентов в белых халатах. Большинство из 
них первокурсники, но есть и постарше. Лев 
Коробейников  поступил на «педиатрию» на 
бюджет год назад. Ему всего 17, он пошел в 
школу с шести лет, учился хорошо в физи-
ко-математическом классе в одном из сел 
Казахстана. Все предметы давались ему легко. 
И ЕГЭ сдал сам, без помощи репетиторов. 

– Хотел стать военным врачом, но по 
здоровью не прошел. Поступил по совету 
мамы на педиатра. Родители очень хотят, 
чтобы я высшее образование получил. Сами 
они простые люди. Папа сварщик, мама до-
мохозяйка. Мне еще четыре года осталось 
учиться. А потом практика, – рассказал Лев 
Коробейников.

Губернатор поздравил собравшихся с 
началом учебного года. 

– Уважаемые студенты! Наступает ответ-
ственный и необычный этап в вашей жизни. 
Уверен, что у вас все получится. Вы хорошо 
подготовились и прошли серьезный отбор. 
В этом году Алтайский государственный 
медицинский университет отмечает 70 лет 
со дня образования. Мы гордимся преподава-
телями и теми специалистами, которых они 
готовят. Я уверен, что и вы, ребята, получите 
качественное образование. Вас ждут в наших 
лечебных учреждениях в разных уголках 
края и страны. Мы на вас рассчитываем. 
Вам выпала счастливая возможность помо-
гать людям. Пусть все получится, – отметил 
Виктор Томенко.

Школьная наука
В барнаульской средней школе № 136 от-

крыли «Кванториум», экскурсия по обору-
дованным классам оказалась довольно ув-
лекательной. 

Встречала гостей в новой точке притяже-
ния учительница химии и биологии Татьяна 
Шехавцева:

– Школьники в восторге от «Кванто-
риума»: столько нового оборудования! 
Восторг у всех вызывает демонстрация 
опыта «Вулкан». Все любят смотреть, как 
он бурлит на столе. Сейчас у ребят есть 
возможность профессионально работать 

над научными проектами, хотя и раньше 
мы старались как могли. Саша Кузов хотел 
уходить после девятого класса из школы 
и учиться на повара, но я его уговорила 
поучаствовать в олимпиаде по химии. Он 
занял первое место в городе, потом поехал 
в другой регион, там стал призером. И в 

результате поменял мечту. Научная жизнь 
его поразила. Он увидел, например, как 
клонируют растения, и другие опыты. 
Сейчас парень учится в АлтГУ. 

В другом классе «Кванториума» занима-
лись младшие школьники. Ребята увлеченно 
что-то строили из конструктора.

– Это кофе-машина с большими колесами, 
их восемь. Она может одновременно ехать и 
варить кофе, а еще сок! Мы решили ее сами 
изобрести, ведь таких, как наша, пока нет,  – 
поделилась Настя Ермакова из 2 «Д».

Поощрят рублём
1,5 миллиона рублей выделят муниципалитетам, луч-

шим по работе в сфере культуры. Стартовал прием заявок 
на участие в конкурсе. 

Будет выбрано четыре победителя: один городской округ 
и три муниципальных. На призовые деньги победители 
смогут приобрести в свои учреждения культуры оборудо-
вание, мебель, одежду сцены, кресла в зрительные залы, 
сценические костюмы, музыкальные инструменты.

Минкультуры Алтайского края принимает заявки до 
27 сентября. 

По итогам 2022 года лучшими по работе в сфере культу-
ры стали Новоалтайск, Завьяловский, Петропавловский и 
Ребрихинский районы.

Всё самое лучшее
В Алтайском крае на приобретение нового технического 

оборудования для педколледжей направили 18,5 миллио-
на рублей. 

Так, в новом учебном году Каменский, Рубцовский, Слав-
городский и Барнаульский педагогические колледжи по-
лучили компьютерное и цифровое оборудование в рамках 
национального проекта «Образование».

В учреждения поступило восемь многофункциональ-
ных устройств, 16 телевизоров Smart TV, 32 видеокамеры, 
16 интерактивных комплексов с вычислительным блоком 
и мобильным креплением и 144 ноутбука, сообщили в 
Минобразования региона.

«Мы готовим таких учителей, которые будут исполь-
зовать новые технологии и методики в обучении подрас-
тающего поколения. Раньше покупали цифровое обору-
дование сами, но оно шло вразрез с тем, которое стоит 
в школах. Сейчас такой проблемы больше не будет. Мы 
учим наших студентов применять на своих уроках самое 
современное оборудование и средства обучения, чтобы на 
практике они показали себя настоящими профессиона-
лами», – отмечает Михаил Самолетов, директор Барнауль-
ского государственного педагогического колледжа имени  
В.К. Штильке.

И старт, и финиш, 
и «летящая тропа»

В Рубцовске строят парк-набережную на берегу Алея.
Как рассказали в мэрии города, рабочие установили сваи 

под «летящую тропу», а для строительства торговых пави-
льонов и других площадок подготовили территории. Проло-
жен временный проезд для доставки к месту строительства 
стройматериалов.

Ранее горожане высказывали беспокойство касательно 
будущего местной «Трассы здоровья». В связи с этим в админи-
страции уточнили, что принято решение о переносе старта и 
финиша. К началу лыжного сезона трасса будет работать, ее 
функциональность не изменится. А «летящая тропа» позволит 
болельщикам смотреть на лыжников с высоты.

Подрядчик пообещал убрать строительный мусор и ветки, 
которыми захламили трассу. Представители местной власти 
перед зимой проверят безопасность лыжни.

Горожан призывают набраться терпения, пока идет строи-
тельство.

Дмитрий СЕРДОВ

События  
на Украине

Об основных событиях 922-го дня специальной военной 
операции России.

2 сентября группировка российских войск «Центр» ос-
вободила село Скучное в Донецкой Народной Республике.

По объектам энергетики и оборонно-промышленного 
комплекса Украины – предприятиям, ремонтировавшим 
авиационную технику, нанесен групповой удар, сообщили 
в Министерстве обороны России.

Потери украинских войск за сутки составили до 
1690 человек. На Курском направлении Киев потерял более 
350 военнослужащих. Вооружённые силы Российской Федера-
ции уничтожили три пусковые установки и транспортно-заря-
жающую машину РСЗО HIMARS, две пусковые установки 
зенитно-ракетного комплекса «Бук-М1».

Константин ГРИШИН
По информации РИА Новости
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Ноги, руки, дисциплина
4 сентября отмечается 
Международный день 
тхэквондо, который 
сегодня объединяет 
миллионы людей, ув-

леченных этим видом спорта.

Это боевое искусство появилось на Корейском 
полуострове более двух тысяч лет назад из боевых 
стилей соседних стран. Дословно «тхэквондо» 
переводится как «путь ноги и кулака».

Как вид спорта это довольно молодое искус-
ство, которое начало формироваться в середине  
XX века. В России появилось лишь в 1990-х. 

В Алтайском крае есть своя федерация тхэк-
вондо. Наши спортсмены регулярно принимают 
участие в межрегиональных соревнованиях, 
выезжают в соседние страны и стабильно зани-
мают там призовые места. Президент федерации 
тхэквондо (ИТФ) Алтайского края Дмитрий 
Савельев признан лучшим тренером региона 
2023 года.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .

4

 ТЕМА ДНЯ .

Жизненно важный вопрос

В них успели отдохнуть 104,9 тыс. детей.  
В том числе 60 лагерей с круглосуточным пре-
быванием детей (41,4 тыс. чел.), 826 – с дневным 
пребыванием (63,5 тыс. чел.) и один палаточный 
лагерь (25 детей).

887  
оздоровительных  
организаций работало  
в ушедшем сезоне

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 5-10 м/с,  
местами порывы до 17 м/с.

+8о +13о 

ночь

+13о +18о

день

+15о +20о +16о +18о

+16о +21о

день +7о +12о

ночь

Ветер северный, 5-10 м/с,  
местами порывы до 16 м/с.

 ПРОГНОЗ .

Ветер северный, ночью 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
днем 5-10 м/с, местами  
порывы до 16 м/с.

5 сентября

6 сентября
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Представители власти региона и города поблагодарили всех неравнодушных людей.

(Окончание на 3 стр.)

Первый звонок.

На линейке в АПЭК.Ребята в восторге от «Кванториума».

Эффектное выступление барабанщиц.
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  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Сегодня цех барнаульского 
предпринимателя Игоря 
Ли перерабатывает более 
20 тонн металла в месяц, на 
складе хранится около 3 мил-
лионов комплектов кузовных 
элементов, производят их на 
высокотехнологичном обору-
довании. А начинался бизнес 
в небольшом помещении с 
одним работником, свароч-
ным аппаратом и болгаркой. 
Настолько стремительно 
расширить производство по-
зволили меры государствен-
ной поддержки.

К чему лежит душа
Предприниматель из Барнаула 

Игорь Ли признается, что его всегда 
тянуло к производству. Хотя многие 
годы он проработал в телекомму-
никационной компании руководи-
телем сферы безопасности. Но ему 
хотелось что-то изобретать, созда-
вать. Так в 2017 году мужчина от-
крыл свое дело. 

На первом этапе производственное 
помещение занимало всего 90 «квадра-
тов». Это была небольшая сварочная 
мастерская. Делали оградки, навесы, 
стальные ворота. Но и это Игорь рас-
ценивал как творческий процесс – 
нужно было узнавать потребности 
заказчика, придумывать, как их 
воплотить.

– На старте больше работал даже не 
руками, а ногами. Ходил по предпри-
ятиям, искал клиентов, – вспоминает 
предприниматель. – Постепенно фор-
мировался круг заказчиков. Появля-
лись новые партнеры, новые идеи.

Чтобы развивать производство, 
Игорь обратился в центр «Мой биз-
нес» за льготным кредитом. Он взял 
около пяти миллионов рублей ссуды, 
приобрел на эти средства гидравли-
ческий листогиб и гильотину.

– Можно сказать, что тогда я пошел 
ва-банк, – подчеркивает Ли. – Деньги 
взял немалые, добавил к ним около 
миллиона рублей из своих накопле-
ний. В итоге аппараты себя оправдали, 
производство расширилось, мы стали 
выполнять сложные заказы. Теперь 
понимаю, что тогда не прогадал.

Сейчас многие процессы на пред-
приятии автоматизированы. Напри-

мер, на резке ручной труд требуется 
только для загрузки металлических 
листов. После этого достаточно вве-
сти данные в программу и 10 минут 
наблюдать, как работает техника. 

Новые направления
Со временем к бизнесу Игоря 

присоединился компаньон. Вместе 
они начали развивать производство 
кузовных элементов для авто: арок, 
порогов. 

– Это массовое производство, 
потому что машин сейчас много, 
моделей – еще больше, – объясняет 
мужчина. – А большинство авто на 
ходу уже больше десяти лет. Поэто-
му ремонт востребован и за нашей 
продукцией обращаются как круп-
ные мастерские, так и умельцы из 
частных сервисов.

Предприниматель называет раз-
витие этого направления рывком в 
космос. Еще три года назад выпускали 
10 комплектов в неделю, а сейчас за 
день цех выполняет по 150 заказов, 

перерабатывая около 3 тонн цветного 
металла в неделю. 

Всего за месяц объем используе-
мого сырья переваливает за 20 тонн. 
Для сварочных работ и изготовления 
строительных конструкций исполь-
зуется серьезный металлопрокат: бал-
ки, профильные трубы. А для авто-
мобильной сферы, где производство 
высокотехнологичное, закупаются 
тонкие стальные листы. 

– Острых проблем с металлопрока-
том сегодня нет. Есть неудобства, но 
они связаны не с ценами, а с ассор-
тиментом. Бывает, звонишь на базу, 
а там то одной позиции нет, то другой. 
Раньше я такого не замечал. Но вы-
кручиваемся, находим необходимое 
сырье в других местах, – рассказывает 
Игорь Ли.

Предприятие уже пришло к вы-
пуску больших строительных ме-
таллоконструкций. У компании 
есть крупный заказчик, который 
участвует в тендерах и ставит перед 
поставщиками объемные задачи. 
Например, сейчас он строит спор-

тивный комплекс в Забайкалье, а 
барнаульский цех изготавливает 
каркас для здания.

Еще один из основных клиентов 
предприятия занимается производ-
ством бассейнов. Для него цех про-
изводит водогрейные печи и детали 
для лестниц из нержавеющей стали.

– Клиент принес чертежи печи 
для нагрева воды в бассейне. Я тогда 
подумал: «Что за ерунда?» А теперь 
это серийное производство. Такая 
установка может нагреть воду за три 
часа. В этом главный плюс и интерес 
предпринимательства – никогда не 
знаешь, какой заказ поступит завтра, – 
считает бизнесмен.

Помощь в развитии
Год назад предприниматель вновь 

обратился за помощью в «Мой биз-
нес». Там он смог оформить лизинг 
на приобретение листогибочного 
пресса. Аппарат обошелся в 8 мил-
лионов. А в этом году мужчина смог 
получить грант на покупку устрой-
ства для лазерной сварки и очистки 
металла. Пока станок осваивают, 
портфель заказов еще не набран. Но 
с его помощью планируют заняться 
массовой переработкой нержавейки 
и алюминия. Все меры поддержки 

осуществлялись в рамках нацио-
нального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

– Все большие установки на пред-
приятие закупались с использованием 
займов, грантов и субсидий. Без такой 
весомой поддержки от государства, 
взяв в расчет нынешние банковские 
проценты, я даже бы не рассматривал 
приобретение такого дорогостоящего 
оборудования. 

Сегодня цех занимает 600 квадрат-
ных метров. Мощности позволяют 
справляться со всеми поступающими 
заказами, но имеющихся площадей не 
хватает. Из-за этого на производстве 
не оборудован полноценный склад, 
трудно работать с большими метал-
локонструкциями.

Осенью предприниматель откроет 
розничный павильон в Барнауле, от-
туда он будет поставлять комплекту-
ющие местным автосервисам. Такая 
точка уже создана в Новосибирске. 
Там хранится около 3 миллионов ком-
плектов продукции, склад каждый 
день подтоваривают. В будущем Игорь 
планирует начать строительство но-
вого производственного помещения, 
тогда он вновь обратится за господ-
держкой.

Влад ГЕРАСИМОВ  
(фото автора)

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Алтайские предприятия со-
кратили экспорт продукции 
растениеводства, но среди сиби-
ряков продолжает лидировать 
по отгрузкам за рубеж наша 
перерабатывающая промыш-
ленность. Об этом рассказала 
директор Алтайского филиала 
Центра оценки качества зерна 
(ЦОКЗ)Мария Шостак участ-
никам форума «Зерно Сибири». 

Масличные 
Экспорт сибирских масличных культур 

в 2024 году на середину августа составил 
463 тыс. тонн, что на 42% меньше показате-
лей предыдущего. Лидерство в отгрузках 
сохранил Алтайский край. На его долю 
пришлось больше половины всей про-
данной за границу «маслички». Регион 
возглавляет в СФО экспорт подсолнечника, 
льна, сои, горчицы и других культур, а 
по вывозу рапса уступает только Красно-
ярскому краю. Тем не менее Алтайский 
край отгрузил суммарно этих семян на 
четверть меньше, чем в 2023 году. Зато 
нарастил экспорт масла. 

Рапс приобретали Китай, Беларусь и 
Казахстан, подсолнечник – Казахстан 
и Киргизия, а лен экспортировался в 
13 стран. Впервые семена расторопши 
были закуплены Казахстаном, кунжут 
и мак – Киргизией.

Сибирские масличные экспортирова-
лись в 14 стран. Ключевыми направлени-
ями выступали Казахстан (193 тыс. тонн) 
и Китай (191 тыс. тонн), предпочитающие 
в основном подсолнечник и сою, рапс 
и лен соответственно. Мария Шостак 
отметила, что соя отгружалась только 
из Алтайского края, по качеству она уже 
близка к дальневосточной. За пять лет 
отгрузки сои увеличились из нашего 
региона в десять раз, до 61 тыс. тонн.  

Вся первая тройка импортеров мас-
личных (Казахстан, Китай, Белоруссия) 
сократила закупки. 

Зерновые культуры 
По данным на середину августа, экс-

порт зерновых культур из СФО в 2024 году 
на 16% уступает рекордному предыду-
щему году.

Первую позицию занимает Новосибир-
ская область, которая на фоне некоторого 
роста географии и номенклатуры поста-
вок сохранила прошлогодние объемы. 
Лидер прошлых лет – Алтайский край 
переместился на третье место (358 тыс. 
тонн), снизив объемы на 42% по отноше-
нию к прошлому году. 

Как заметила Мария Шостак, крас-
ноярцы наращивают экспорт зерновых 
благодаря высокому качеству полученной 
в прошлом году пшеницы. В сентябре 
2023-го в крае выдалась прекрасная по-
года, что позволило собрать хороший 
урожай. В Алтайском крае, напротив, в 
сентябре из-за дождей было три рабочих 
дня. Это привело к прорастанию зерна 
прямо в колосе и снижению числа па-
дения – показателя, характеризующего 
хлебопекарные свойства пшеницы.

Если рассматривать по культурам, то 
по сравнению с прошлым годом экспорт 
пшеницы из СФО сократился на 14%, 
ячменя – на 36%, а гречихи вырос на 30%. 

В целом отгрузки осуществлялись 
в семь стран. Первое место занял Ка-
захстан, закупив 716 тыс. тонн, но из-
за частичного запрета импорта объем 
сократился на 36%. Зато в 2,3 раза нара-
стил аппетиты Китай, до 466 тыс. тонн, 
Монголия – в полтора раза.

В топ-10 экспортеров попало два ал-
тайских предприятия – Каменский и 
Бурлинский элеваторы, при этом по-
следний снизил объемы, так как специ-
ализируется на отгрузках в Казахстан.

Продукты переработки 

Вывоз продуктов переработки сибир-
ского зерна осуществлялся в 32 страны и 
вырос в этом году на 20%, до 231 тыс. тонн.

Алтайский край продолжает лидиро-
вать в экспорте продуктов переработки 
зерна (146 тыс. тонн), однако снизил отгруз-
ки за кордон на 3%. Рекордные темпы в ре-
гионе показали пшеничная мука (50 тыс. 
тонн), лущеные семена подсолнечника, 
овсяные крупа и хлопья, пшеничная кру-
па и другие культуры. За прошедшие пять 
лет зафиксирован рост объемов по всем 
субъектам СФО. Особенно взрывную ди-
намику продемонстрировали Омская и 
Иркутская области, хотя их абсолютные 
показатели на порядок ниже наших. 

Сибирская мука продолжает заво-
евывать мировой рынок, продукцию 
закупали 20 стран, а рекордные для себя 
объемы показали Китай, Монголия и Ка-
захстан. Впервые импортером сибирской 
муки стал Таиланд (23 тонны), который 
также первый раз закупил и знаменитую 
алтайскую гречку.

Тройку лидеров составляют увеличив-
шие закупки Китай (в два раза больше, до 
81 тыс. тонн), Монголия (в пять раз больше, 
37 тыс. тонн) и Казахстан (+27%). Поднебес-
ная впервые познакомилась с сибирскими 
пшенной мукой и рисовыми хлопьями, а 
Монголия – с дробленым зерном пшеницы.

Первое место среди поставщиков 
переработки зерна занял в СФО «Алей-
скзернопродукт». 

Корма и их компоненты
Активно происходит экспорт си-

бирских кормов, комбикормов и их 
компонентов, объемы выросли на 
четверть, до 167 тыс. тонн. Количество 
наименований продукции и число 
стран-импортеров сохранились на 
уровне аналогичного периода пре-
дыдущего года, выросло количество 
компаний-экспортеров.

Алтайский край уверенно лидирует в 
экспорте, поставки за год увеличились 
на 29%, до рекордных 77 тыс. тонн. Сто-
ит отметить рост практически у всех 
сибирских регионов по отношению к 
предыдущему году. 

Казахстан снизил импорт пшеничных 
отрубей и нарастил закупки подсолнеч-
ного, соевого и рапсового шротов. Входя-
щие в топ-3 Китай и Монголия усилили 
свои позиции в основном благодаря за-
купкам рапсового жмыха и пшеничных 
отрубей соответственно.

Качество 
Мария Шостак призвала сельхозто-

варопроизводителей проводить так на-
зываемый китайский мониторинг. Для 
этого надо определить фитосанитарное 
состояние полей и складов. 

– Обращайтесь, сделаем вашу про-
дукцию намного дороже, – пообещала 
директор Алтайского филиала ЦОКЗ. – 
Отрадно, что наши сельхозпроизводи-
тели поняли, что это несложно и что не 
только рейдеры могут проходить ки-
тайский мониторинг. В прошлом году 
его прошли 210 фермеров, в этом году 
ожидается около 400 заявок. 

ЦОКЗ впервые в рамках государствен-
ного мониторинга бесплатно оценивает 
пшеницу на потребительские свойства. 
Выявлено на 5% больше, чем в прошлом 
году, пшеницы 3-го класса, 4-го и 5-го клас-
сов, соответственно, меньше.

В СФО обследована только озимая 
пшеница. В Алтайском крае она полу-
чилась хорошего качества, с высоким 
числом падения, а вот по яровой доля 
«тройки» ниже, чем в прошлом году, но 
постепенно она растет. У других регио-
нов СФО основные показатели качества 
пшеницы пока хуже прошлогодних. 

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ЭКСПОРТ 

 ПАНОРАМА .

Умный  
рубль бережёт

Около трети опрошенных россиян заявили, что 
стали сберегать больше средств, пишут «Известия» 
со ссылкой на исследование банка ВТБ.

Чаще других долю от своих доходов откладывают 
жители Урала и Сибири. Четверть респондентов, нао-
борот, сократили эту строку бюджета – более всего на 
Северном Кавказе.

52% респондентов считают, что в настоящее время 
лучше копить деньги на крупные покупки и потребно-
сти, чем брать их в кредит. При этом 9% жителей России 
признались, что у них не остается средств на сбережения.

Просрочка растёт
По данным ЦБ, россияне стали чаще допускать зна-

чительную просрочку (более 90 дней) по жилищным 
кредитам. За первые пять месяцев 2024 года объем 
таких ссуд вырос на 16%, до 106 млрд рублей.

Сейчас на просрочку выходят в основном заемщики, 
получившие ссуду в предыдущие годы. Поэтому рост 
может быть связан с высокими риск-аппетитами банков 
в то время. Например, в 2023-м каждый квартал они вы-
давали почти половину ипотечных кредитов клиентам, 
которые тратили более 80% дохода на обслуживание 
долга, рассказали в ЦБ.

Несмотря на рост просроченных кредитов, их доля в 
общем объеме ипотеки остается очень низкой – менее 0,6%.

Выгодные  
переработки

В России изменилась система расчета оплаты 
сверхурочной работы. Теперь работодатели должны 
учитывать надбавки за квалификацию, сложность, 
районные коэффициенты и стимулирующие выпла-
ты. Ранее при расчете чаще всего учитывался только 
базовый оклад, который мог составлять 10–25% всей 
зарплаты. 

Основной принцип оплаты сверхурочной работы 
остался прежним: первые два часа оплачиваются сотруд-
нику минимум в полуторном размере, последующие 
часы – минимум в двойном размере.

Платная доставка
За год зарплаты курьеров увеличились на 40%, вы-

яснили в сервисе «Авито Работа». В среднем по России 
доставщикам при полной занятости предлагают поч-
ти 124 тысячи рублей в месяц. 

На треть выросли средние зарплатные предложе-
ния для упаковщиков. Кладовщикам стали предлагать 
зарплату почти 72 тысячи рублей в месяц при полном 
рабочем дне, что также на треть больше, чем летом 
2023 года.

Основная причина роста – развитие сегмента курьер-
ской доставки. Современные потребители все больше 
привыкают к быстрому и доступному сервису, что и 
стало катализатором повышенного спроса на специа-
листов этой сферы.

Подготовил Александр СМИРНОВ

Не сыром единым!
«Есть ли биотехнологиче-

ские разработки наших специ-
алистов, которые интересны 
сейчас не только пищевикам 

в крае, но и востребованы в других произ-
водствах за пределами региона?

Виталий Канунников, г. Бийск».

Отвечает Александр Большаков, на-
чальник Управления Алтайского края 
по пищевой, перерабатывающей, фар-
мацевтической промышленности и био-
технологиям: 

– Поскольку наш регион в течение деся-
тилетий занимает лидирующие позиции 
в стране по производству сыров, сырных, 
кисломолочных продуктов и других пище-
вых продуктов, где в основе технологиче-
ского процесса лежат биотехнологические 
приемы, то большая часть проектов в сфере 
пищевых технологий реализуется с моло-
коперерабатывающими и предприятиями 
по производству напитков.

Но ряд крупных проектов реализуются 
в несколько этапов, которые выполняются 

на площадках разных вузов или учреж-
дений, в том числе и из других регионов.

С 2020 года индустриальными партне-
рами шести проектов выступили ком-
пании из других регионов. Например, в 
2022 году проект ученых из Алтайского 
госуниверситета заинтересовал москов-
ское предприятие «Диаэм». Исследова-
ние было посвящено приоритетному 
направлению биофармацевтики и каса-
лось разработки технологии получения 
биологически активного культурального 
клеточного матрикса.

Индустриальным партнером техниче-
ского университета не один год выступает 
новосибирское предприятие «Форштад-
тская пивоварня».

В 2023 году сразу три проекта наших 
ученых софинансировали индустриаль-
ные партнеры из Новосибирской области, 
из объединения «Сиббиофарм» и «РусЭко 
Органикс» – производитель и дистрибью-
тор экологически чистых удобрений из 
Чувашии.

Подготовил Евгений ПЛАТУНОВ

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

Стальная хватка

Чуть поменьше, чуть похуже

Лазерная сварка.Игорь Ли.

Летняя «корзинка»Летняя «корзинка»
Сколько магазинов в краеСколько магазинов в крае

На 1 апреля На 1 июля

ВСЕГО

14 488

14 573

МИНИ-МАРКЕТЫ

5984

5987

НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ

2983

2994

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ

1789

1800

СУПЕРМАРКЕТЫ

467

458

ГИПЕРМАРКЕТЫ
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19
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Источник: Алтайкрайстат.

«Главный плюс и интерес предприниматель-
ства – никогда не знаешь, какой заказ по-
ступит завтра». 

В ТОМ ЧИСЛЕ
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3СОЦИУМ
  ПО ЗОВУ СЕРДЦА .

  ДАТА .

Подарок для Златы

Яркое криошоу, мороже-
ное, сладкая вата. Такой 
сюрприз к 1 сентября сде-
лал алтайский солдат СВО 
ребятам из 2-го «Г» класса 
барнаульской гимназии № 5.

35 ��� �������
В актовом зале средней шко-

лы в поселке Южном накануне 
начала учебного года необычное 
оживление. Второклассники ве-
селятся, соревнуются, участвуют 
в мастер-классах. Малыши не успе-
вают приземлиться на стулья, как 
ведущие озадачивают их новыми 
заданиями.

– А вы хотите стать динозаврика-
ми? Нужно открыть рот, положить 
туда волшебную кукурузную па-
лочку, и тогда изо рта пойдет пар, 
– говорит Безумный Шляпник. 
Детишки тщательно следуют ин-
струкции и смеются.

– А теперь посмотрите, как ваша 
учительница может зажигать огонь 
на своей ладони, – просит на мину-
ту сосредоточиться на следующем 
фокусе юных зрителей Алиса.

Классный руководитель млад-
ших школьников послушно вытя-
гивает руку перед собой, ведущая 
«колдует» над ладонью, и вдруг все 
видят обещанное пламя. Восторгу 
детей нет конца.

– А сейчас, ребята, каждый из 
вас получит мороженое. Кому сли-
вочное? А кому шоколадное?

После насыщенной развлека-
тельной программы дети выстро-
ились паровозиком и по очереди 
обмакивали свои ладошки в разно-
цветные краски и прикладывали 

к белым футболкам, предназна-
ченным в подарок Вадиму. Через 
пару недель он получит посылку 
от ребят с заготовленным для него 
сюрпризом. 35 пар детских ладошек 
будут хранить его от пуль.

Д����� �������
Все началось с письма перво-

классницы Златы Николайчук, 
которая вложила в конверт свое 
фото вместе с письмом солдату. 

– Мы год назад с ребятами 
впервые участвовали в акции. 
Дети, тогда еще первоклассники, 
не сразу сами справились, и я по-
зволила им взять задание на дом. 
Злата вложила свое фото в письмо. 

Накануне семья проводила сти-
лизованную фотосессию, девочка 
была на снимке в военной форме 
времен Великой Отечественной 
войны, – рассказала учительница 
начальных классов, классный ру-
ководитель 2-го «Г» Светлана Тру-
бецкая. – Для нашей школы акция 
«Письмо солдату» не просто слова. 
У троих ребятишек из класса отцы 
на СВО. У одной девочки папа погиб. 
Я из семьи, в которой деды и дяди – 
участники Великой Отечественной 
войны. Моя юность прошла под зна-
ком Афганистана. Одноклассники 
выполняли интернациональный 
долг. А теперь пришла очередь моих 

учеников. Один уже погиб на СВО, 
это прекрасный парень Евгений 
Ларионов. Он награжден орденом 
Мужества. У него остались семья, 
двое детей.

Сама Злата очень скромная, 
ей непросто даются ответы на 
вопросы журналистов, еще и на 
камеру. Но она собирается с духом 
и говорит:

– Мне хотелось, чтобы солдаты 
знали, что они не одиноки, что мы 
за них переживаем, поэтому пишем 
им письма. Хочу сказать Вадиму 
спасибо за праздник, который он 
нам устроил. У меня все нормально. 
Я учусь хорошо, особенно нравится 
окружающий мир. Буду, наверное, 
биологом, – говорит девочка.

Сестра военнослужащего Ва-
дима, Елена Иконникова, тоже 
изрядно волнуется. Такая ответ-
ственность перед братом и детьми.

– Вадим меня попросил сделать 
праздник второклассникам, я с 
удовольствием за это взялась, хотя 
очень переживала: получится ли? 
Попросила знакомых, которые за-
нимаются организацией детских 
праздников. Они мне совершенно 
бескорыстно помогли. Это руко-
водитель агентства праздников 
«Красочно» Анна Гуляева, ведущие 
Никита Шинкаренко и Виктория 
Реутова, ассистенты Екатерина 
Кравченко, Данил Корниенко. Че-

ширским Котом (ростовая кукла) 
была Виктория Осипова. Ребята 
просто приехали и все сделали 
как надо. Дети от них в восторге, 
– рассказала Елена. 

Мы попросили сестру подроб-
нее рассказать о том, как боец СВО, 
ее брат Вадим, разыскал автора 
письма.

– Когда Вадим получил письмо 
Златы, то очень растрогался и по-
просил меня ее разыскать. Я тогда 
не знала, что девочка из Барнау-
ла. Через Народный фронт мы ее 
нашли. От имени брата подарила 
Злате мягкую игрушку. Другие 
дети тоже захотели ему написать 
на фронт, собрали всем классом 
посылку, и завязалась крепкая 
дружба. Вот и сейчас дети уже 
приготовили письма и подарки 
для бойца. Брат еще не знает о сюр-
призе с футболками. Думаю, что 
он обрадуется. Когда мы Вадима 
отправляли на СВО, мои дети ему 
подарили на память небольшие 
сувениры. Он брал их с собой на 
боевые операции. Однажды по-
терял одну, сильно переживал по 
этому поводу. Мы все очень ждем 
Вадима с победой домой. Когда 
он вернется, то обязательно при-
едет в гости к ребятам в гимназию
№ 5. Думаю, встреча будет теплой.

Среди родителей, которые при-
вели детей на праздник, военнос-
лужащий Евгений. Он приехал из 
зоны СВО в отпуск. 

– Я тоже, как Вадим, получал от-
крытки и подарки от школьников. 
Для нас такая забота многое значит. 
Спасибо, что вы о нас не забываете. 
Это здорово помогает психологи-
чески, – говорит Евгений. 

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Последние дни лета оз-
наменовались датой, 
которую не принято 
отмечать широко и 
торжественно, – 75-й 
годовщиной первого 
испытания ядерного 
оружия на Семипа-
латинском испыта-
тельном ядерном 
полигоне.

Очевидцы рассказыва-
ют, что взрыв был  ошелом-
ляющей силы. Он унич-
тожил все живое вокруг, 
обуглил землю и здания. 
Так 29 августа 1949 года 
СССР стал ядерной держа-
вой, прекратив тем самым 
шантаж со стороны заоке-
анских «партнеров». Можно 
по-разному относиться к 
советским ядерным про-
граммам. Например, ака-
демик, физик-ядерщик 
Андрей Сахаров, увидев 
последствия взрыва, яко-
бы воскликнул: «Господи! 
Да что же это мы творим?!» 
Но именно это оружие ста-
ло главным инструментом 
сдерживания и предотвра-
щения большой ядерной 
войны. 

Всего за полвека, с 1949 
по 1989 год, военные про-
извели на полигоне 468 
испы та ний. Конечно, 
такой «интенсив» не мог 
не сказаться на здоровье 
жителей расположенных 
неподалеку от него террито-

рий. Именно поэтому разра-
ботчики Семипалатинской 
программы включили в 
перечень  подвергшихся 
радиационному воздей-

ствию населенных пунктов 
Алтайского края Рубцовск, 
девять районов, 166 насе-
ленных пунктов. В регионе 
проживают 31 537 «семи-

палатинцев», большинство 
из них – в Рубцовском, 
Угловском, Локтевском и 
Змеиногорском районах. 
В составе краевой обще-
ственной организации ин-
валидов «Семипалатинск –
Чернобыль» (руководитель 
Сергей Корсаков) действуют 
1500 человек.

Как сообщили в Минсоц-
защиты региона, сегодня все 
«семипалатинцы»  получают  
установленные федераль-
ным законодательством в 
зависимости от полученной 
дозы облучения меры соци-
альной поддержки.   

Подготовила
Тамара ПОПОВА
при содействии 

пресс-службы Минсоц-
защиты региона

(Начало на 1 стр.)

АПЭК
В Алтайском промышленно-

экономическом колледже Виктор 
Томенко вручил лучшим студен-
там сертификаты на получение 
именных стипендий губернатора 
Алтайского края.

В числе награжденных – вто-
рокурсница Татьяна Капустина.

– После 11-го класса поступила 
в АлтГУ на «социологию», проучи-
лась там больше года и поняла, 
что это не мое. Устроилась потом 
в «Ленту», и мне понравилось рабо-
тать в торговле. Решила выучиться 
на товароведа и вернуться в тор-
говую сеть. Стипендию мне дали 
потому, что я активно участвую во 
всех студенческих мероприятиях, 
занимаю на научных конференци-
ях призовые места, два семестра 
закончила без четверок, – расска-
зала Татьяна. 

Ну что тут скажешь? Молодец, 
девочка! Знает, чего хочет от жизни. 

В ходе экскурсии по колледжу 
студенты познакомили губерна-
тора с библиотечно-информаци-
онным центром.

– Все, что здесь создано, це-
ликом инициатива студентов. 
Наш колледж является базовой 
площадкой по развитию студен-
ческого самоуправления  в реги-
оне. Ежегодно мы проводим более 
80 мероприятий. Очень гордимся 
нашим центром тьюторов, где сту-
денты старших курсов проходят 
специализированное обучение с 
помощью наставников и обучают 
затем первокурсников адаптации 
к новой учебной среде. Наши сту-
денты регулярно побеждают в кон-
курсах, таких как «Студент года», 
«Феста», – рассказал  студент 4-го 
курса, председатель студенческого 
совета Руслан Сангинов.

Виктор Томенко посетил учеб-
ную аудиторию, оборудованную в 
форме офиса современного банка, 
где студенты на практике проде-
монстрировали навыки в деловом 
разговоре с клиентом. Аудитории 
оборудовали с участием крупных 
банков России, так как они тоже 
заинтересованы в новых высоко-
квалифицированных кадрах. Пре-
подаватели АПЭК подтвердили, 
что многие выпускники устраива-
ются по специальности и быстро 
адаптируются на рабочих местах.

Учащиеся неоднократно выхо-
дили в финалы на всероссийских 
конкурсах по банковскому делу, 
но пока еще не получили 1-е место. 

Губернатор пожелал им успехов 
и новых побед в учебном году.

– Вы поступательно идете к ре-
зультату, думаю, что обязательно 
добьетесь поставленной цели и 
завоюете первое место, – отметил 
Виктор Томенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Отдохнули?
За учёбу!

«Семипалатинцам»

«М    В   
. К  ,  -
       -
 № 5. Д,   ».

Злата Николайчук.Ученики 2-го «Г» рады празднику.

В Алтайском крае хранят память о земляках, пострадавших от радиационного
воздействия на Семипалатинском полигоне.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Сады, участки

 Продаю дачу в садоводстве «Про-
гресс»: 5 соток, кирпичный дом, посад-
ки, хозпостройки, емкость для воды, 
место для машины, земля в собствен-
ности. Тел. 8-913-226-7190.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Животные
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, добро-
желательный). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (тигро-
вый мальчик и дымчатая девочка, 
к туалету приучены). Тел.: 44-83-09, 
8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки щенка (маль-
чик, оригинального окраса, актив-
ный и игривый). Тел. 8-913-228-5696.

 Ежемесячная денежная выплата (ЕДВ) 953,14 
рубля (гражданам c дозой облучения от 5 до 25 сЗв) 
и 3044,15 рубля, если доза превышает этот уровень. 
 Набор социальных услуг (для обеих категорий): 

компенсации на приобретение продовольственных 
товаров (884,02 рубля через СФР) и  расходов на оплату 
ЖКУ в сумме 50% (средний размер – свыше 800 рублей 
в месяц, эту льготу получает более 5 тысяч человек).
  Статус краевых льготников, позволяющий

13 208 жителям региона одновременно получать фе-
деральные и краевые меры социальной поддержки, 
в том числе ЕДВ, бесплатное зубопротезирование, 
проезд по льготному проездному (360 рублей) на проезд 
в общественном транспорте по месту жительства без 
ограничения количества поездок.

  В ТЕМУ .

.

-

8 сентября у нас в крае пройдут местные выборы. Они будут 
длиться один день вместо трех. 

Одна избирательная кампания – по выборам в АКЗС, а осталь-
ные – в органы местного самоуправления. Всего в выборах в 2024 
году смогут поучаствовать 10% избирателей края. 

Кампания по 21-му избирательному округу Барнаула в АКЗС, куда 
входит часть Железнодорожного района краевой столицы, станет 
самой крупной в этом году. В начале декабря 2023 года депутата 
АКЗС Ивана Нифонтова назначили министром спорта. И теперь 
место депутата вакантно. 

На дополнительных выборах в АКЗС избиратели смогут проголо-
совать по месту нахождения в пределах округа, если они отсутствуют 
по месту жительства. Для этого надо обратиться в Железнодорож-
ную избирательную комиссию, в МФЦ или просто зайти на портал 
госуслуг. Также можно выбрать удобный и современный формат 
ДЭГ (дистанционное электронное голосование).

Заявление для электронного голосования можно было подать до 
4 сентября через госуслуги. На выборах в органы местного самоу-
правления можно также проголосовать досрочно, для этого надо до 
7 сентября прийти в свою участковую избирательную комиссию. 

Опубликовано на безвозмездной основе
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

2 сентября, в первый учебный 
день, в Барнауле открыли му-
рал, посвященный 60-летию дви-
жения студенческих отрядов в 
Алтайском крае. Изображение 
нанесли на одну из стен здания 
Алтайского государственного 
технического университета
им. И.И. Ползунова.

Т��� – ����

В 2024 году студенческие отряды от-
мечают 65-летие с момента зарождения  
всесоюзного движения и 20-летие созда-
ния современной истории студотрядов. 
В честь этого по всей стране запланиро-
вано более сотни мероприятий, которые 
объединят свыше 1 миллиона человек. 
При поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив в десяти городах 
страны создаются муралы. 

«История становления студенческих 
отрядов в нашем регионе очень длитель-
ная и насыщенная. Кроме того, в этом году 
мы также отмечаем и 55-летие «Снежного 
десанта», а эта акция и вовсе родилась у 
нас и стала лучшей патриотической ак-
цией в стране», – рассказала начальник 
Управления молодёжной политики и 
реализации программ общественного 
развития Алтайского края Екатерина 
Четошникова.

Молодежь действительно вносит 
огромный вклад в развитие своей страны. 
Студенты ежегодно трудятся на всерос-
сийских стройках. Кроме того, активно 
развивается множество направлений – 
сервисное, медицинское. Ребята работают 
проводниками и вожатыми. В этом году 
создано девять путинных отрядов, в том 
числе и на Камчатку.

Екатерина Четошникова также доба-
вила, что движение студенческих отря-
дов несет не только важную трудовую 
функцию, но и социальную, поскольку 
помогает объединять молодежь со всей 
страны. Например, ее родители познако-
мились в молодости именно на стройке. 
Кроме того, студенты получают важный 
жизненный опыт и профессию.

От имени губернатора Алтайского 
края Виктора Томенко участников тор-
жественной церемонии поприветствовал 
заместитель председателя Правительства 
Алтайского края Денис Губин: «Возвраща-
ясь в регион с победами во всероссийских 
и межрегиональных путинных проектах, 
демонстрируя высокие производственные 
показатели на всероссийских стройках, 
наши ребята не словом, а делом доказыва-
ют, что труд – крут. Данный мурал симво-
лизирует каждого из вас, дорогие участ-
ники движения студенческих отрядов!»

З���� ���̈ � ��������
Место для мурала выбрано неслучайно. 

Именно технический вуз стал первопро-

ходцем студдвижения в Алтайском крае. 
Украсить решено было стену, которая 
смотрит в сторону проспекта Комсомоль-
ского: ее хорошо видно при движении по 
улице Димитрова. Кроме того, ожидается, 
что небольшая площадка рядом с кор-
пусом В станет местом притяжения для 
всех студотрядов – здесь могут проходить 
официальные мероприятия.

Главными героями мурала стали сами 
художники – Николай Замятин и его 
помощница Дарья Иванова. Они изоб-
ражены на стене вуза в традиционной 
форме одежды бойцов студотряда – курт-
ках с опознавательными шевронами. 
При этом сам художник отметил, что 
никогда не состоял в этом движении, 
хотя всегда хотел. Поэтому теперь его 

желание исполнилось, но только в виде 
рисунка.

«Портреты сложно рисовать. Одна ма-
лейшая ошибка, например неправильно 
поставлены свет или тень, – и лицо пе-
рестает быть узнаваемым. Поэтому во 
время работы постоянно приходится 
спускаться на землю, отходить и смо-
треть, сравнивать с эскизом, а затем 

подправлять», – поделился Николай 
Замятин.

Работы на фасаде здания длились
14 дней и завершились еще месяц назад. 
Торжественное открытие было перенесе-
но на сентябрь, когда бойцы студотрядов 
вернулись в учебные заведения.

«Хотелось бы, чтобы таких работ было 
больше. Это сделает Барнаул ярче», – счи-
тает Дарья Иванова.

«Н� ���� �� ����
��� ��������»

Естественно, что студотряды – это 
хороший способ заработка для молоде-
жи. А вот почему еще стоит туда прийти, 
рассказали сами ребята.

«Если бы не было студенческих отрядов, 
то и не было бы меня как человека. Они 
очень помогают социализироваться, ставят 
твой характер. Даже начинаешь лучше по-
нимать себя. Если вы учитесь и не знаете, 
чем заняться летом, то советую», – расска-
зал студент теперь уже четвертого курса 
педуниверситета Муслим Мамажанов.

Он работает в сервисном направлении. 
В прошлом году ездил в Altai Palace, кото-
рый относится к игорной зоне «Сибирская 
монета». В этом трудился на туристической 
базе «Гуселетовские плёсы» в Романовском 
районе. Спектр занятий самый разный: 
горничные, бармены, официанты. «Люди от-
дыхают, а мы работаем», – смеется Муслим.

Екатерина Михлик в этом году уже 
получила диплом, но все равно пришла 
поддержать знакомых ребят. Сама она про-
вела в студотрядах четыре года. Сначала 
выбрала педагогическое направление, 
но затем перешла на сервисное. Понра-
вилось намного больше, чем быть вожа-
той. «Кто-то рожден для этого, а кто-то
нет», – считает девушка.

Три года она проработала в селах Ка-
тунь и Ая. В этом году вместе со всеми 
ездила на соленые озера Кулунды.

«Даже если все четыре года ты рабо-
таешь горничной, то все равно каждый 
сезон учишься чему-то новому, потому 
что каждое место уникально. Также сту-
денческий отряд раскрывает в человеке 
то, о чем он даже не подозревал. В отряд 
может прийти тихая, неуверенная в себе 
девочка. А после возвращения она поверит 
в себя, поймет, что ей нужно от жизни, и 
будет меньше зависеть от окружающих», –
подытоживает Екатерина.

Никита ИВАНОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .

Найти себя и «поставить» характер

  КРИМИНАЛ 

  НА ЗАМЕТКУ .

Премия или растрата?
Бывший председатель комитета по об-

разованию администрации Первомайско-
го района обвиняется в том, что выписы-
вал себе незаконные премии.  Следствие 
квалифицировало это как присвоение и 
растрату с использованием служебного 
положения в крупном размере.

Чиновник изготавливал и подписывал 
приказы о своем денежном поощрении в 
виде единовременных выплат и годовых 
премий. Ему они не полагались, поскольку 
не были установлены распоряжением главы 
района, рассказала «АП» старший помощник 
руководителя регионального управления 
Следственного комитета Людмила Рязанцева. 
За три с небольшим года путем присвоения и 
растраты фигурант уголовного дела похитил 
из бюджета более 916 тысяч рублей. Каким 
будет наказание для растратчика, решит суд.

Карту продала,
проблем нажила

Жительницу Топчихинского района 
суд обязал вернуть 60 тысяч рублей не-
обоснованного обогащения. Женщина 
имела неосторожность продать свою 
карту аферистам, а те использовали ее 
в своих целях.

Полу чила владелица карты за нее
1080 рублей. Вопросом о том, как использует-
ся оформленный на нее счет, не задавалась, 
пока не получила судебную корреспонден-
цию. Оказалось, что на эту карту были пере-
ведены деньги, похищенные у жительницы 
Московской области. 

Мошенники, представившиеся сотруд-
никами АО «Тинькофф Банк», убедили ее 
поучаствовать в новом проекте и заработать 
деньги путем пополнения открытого ею 

брокерского счета. Следуя инструкциям мо-
шенников, женщина перевела на указанные 
ими счета 724 000 рублей. По этому факту, 
на основании заявления жертвы аферистов, 
было возбуждено уголовное дело. 

Поскольку часть денег – 60 000 рублей – 
ушла на счет, принадлежащий жительнице 
Топчихинского района, ей пришлось возвра-
щать эти деньги пострадавшей, сообщила 
Объединённая пресс-служба судов. В ходе 
разбирательства ответчица исковые требо-
вания не признала, при этом не оспаривала 
принадлежность ей банковской карты. За-
явила, что продала ее знакомому, а также 
сообщила последнему данные своего пас-
порта, электронной почты, пароль и код. 
По мнению женщины, так как деньгами, 
принадлежащими даме из Московской об-
ласти, не пользовалась, с банковской карты 
их не снимала, то не должна их возвращать.

Топчихинский районный суд Алтайско-
го края вынес решение об удовлетворении 
исковых требований.  Взыскав с ответчицы 
похищенную сумму, 60 000 рублей, проценты 
за пользование чужими деньгами, судебные 
расходы, обосновал это тем, что владелица 
банковской карты была обязана соблюдать 
условия ее хранения и использования средств 
доступа.

Сосед-налётчик
Полицейские краевой столицы задер-

жали налетчика, напавшего на барнаульца 
прямо в его жилище.

В дежурную часть отдела полиции по Цен-
тральному району поступило сообщение 
от 68-летнего местного жителя. Мужчина 
рассказал, что снимает одну из комнат в 
квартире многоэтажки, другие также за-
няты арендаторами.

В один из августовских дней пенсионер 
прошел к себе в комнату, и через некоторое 

время к нему заявился его сосед по кварти-
ре в нетрезвом состоянии. В  агрессивной 
манере начал требовать 20 000 рублей, на 
что получил отказ. Разозлившись, вышел 
из комнаты. А спустя пару минут вернулся 
уже с ножом и, размахивая им, потребовал 
отдать ему сотовый телефон. Испугавшись, 
мужчина отдал гаджет злоумышленнику, и 
тот сразу покинул его комнату.

Сотрудники уголовного розыска устано-
вили личность налетчика и задержали его. 
Им оказался ранее трижды судимый 46-лет-
ний житель краевой столицы. Похищенный 
сотовый телефон был у него изъят.

Уголовное дело возбуждено по признакам 
разбоя с применением оружия. Фигурант 
взят под стражу.  

Повздорили всерьёз
В апелляционной инстанции пере-

смотрен приговор Железнодорожного 
районного суда Барнаула в отношении 
двух местных жителей, осужденных за 
причинение тяжкого вреда здоровью 
человека.

В январе 2023 года  мужчины в нетрезвом 
виде находились около кинотеатра «Мир». Там 
у них произошел конфликт со случайным 
прохожим, которого они избили.  Причи-
нили ему различные травмы, открытую 
черепно-мозговую в том числе.

Сначала виновным было назначено на-
казание 3 года 6 месяцев. Государственный 
обвинитель по делу не согласился с приня-
тым судом решением, посчитав приговор 
слишком мягким, рассказала «АП» помощник 
прокурора Алтайского края Мария Антош-
кина.  В итоге наказание усилено до 5 лет 
лишения свободы каждому из злоумыш-
ленников.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Осторожнее: охота
В Алтайском крае начался сезон охо-

ты на водоплавающую, болотно-лу-
говую, степную, полевую и боровую 
дичь. В связи с этим специалисты
ГУ МЧС России по региону напомни-
ли о простых, но важных правилах 
безопасности.

В первую очередь будьте осторож-
ны при обращении с огнем. В период 
охоты возрастает риск возникновения 
природных пожаров, и большинство из 
них происходит по вине человека. Раз-
ведение костра в лесу разрешено только 
на специально отведенных площадках, 
отгороженных от остального лесного 
массива защитной минерализованной 
полосой шириной 0,5 м. После того как 
костер догорит, нужно залить его водой, 
засыпать землей и убедиться, что он пре-
кратил тлеть.

Категорически нельзя разводить ко-
стры там, где растет молодой хвойный лес, 
на гарях, где имеются остатки древесины 
или сухая трава, а также под кронами 
деревьев.

Не используйте легковоспламеняющие-
ся пыжи. Кроме того, нельзя бросать в лесу 
горящие спички и непогашенные окурки, 
выжигать траву на лесных полянах.

Будьте предельно внимательными 
и осторожными на воде. Соблюдайте 
правила безопасности при управлении 
маломерным судном:
 садиться в лодку нужно только в 

трезвом состоянии;
 ружье держите под рукой таким об-

разом, чтобы стволы не были нацелены 
на других людей;
 нельзя стоять во весь рост в то вре-

мя, когда лодка движется, особенно мо-
торная;
 если на водоеме резко портится пого-

да, то курс рекомендуется держать носом 
к ветру – в разрез волны;
 снижайте скорость на поворотах, 

перед виражами убедитесь, что позади 
нет другого водного транспорта;
 если лодка перевернется, то не нужно 

влезать на ее днище – это очень неустой-
чивое положение; лучше придерживаться 
за края и плыть в направлении берега;
 можно привязать длинную веревку 

с поплавком к ружью – так его проще 
будет найти, если оно случайно упадет 
в воду;
 при ведении огня из лодки же-

лательно повернуться лицом к носу, 
чтобы сильной отдачей не выбросило 
за борт.

Дмитрий СЕРДОВ

По данным Новосибирского 
гидрометцентра, средняя ме-
сячная температура воздуха 
в Алтайском крае в сентябре 
ожидается +8…+13 °С, что 
около нормы.

Природа нехотя прощается с лет-
ним теплом. Средняя многолетняя 
дата первого заморозка на почве –
12 сентября, в воздухе – 17 сентября. 
Из опасных гидрометеорологиче-
ских явлений в сентябре в среднем 
наблюдаются один день с грозой, 
два дня с туманом, три дня с ветром 
более 15 м/с. Град вероятен один раз 
в три года.  

В первой декаде ожидается преоб-
ладающая температура воздуха ночью 
+6…+11, днем +12…+17. 

Во второй декаде ночью местами 
заморозки. Днем от +8 до +19. 

В третьей декаде – преобладающие 
температуры воздуха ночью +5…+10 °С.
Днем +18…+23 °С, с понижением тем-
пературы воздуха в середине декады 
на 6 градусов.

Месячное количество осадков 
предполагается около нормы (21–48, 
в предгорных районах 53–101 мм).

Дожди различной интенсивности 
предполагаются в большинстве дней 
первой декады и в отдельные дни вто-
рой и третьей декад. 

За весь период метеорологических 
наблюдений самый теплый первый 
месяц осени в краевой столице был в 
1966 году (+15,5), самый холодный – в 
1938 году (+5,3). 

Диапазон экстремальных темпера-
тур составляет почти 44 градуса: от аб-
солютного максимума +34,1 в 1953 году
до -9,6 в 1920-м. Самые теплые сутки 
(+24) были 1 сентября 1942-го, самые 
холодные (-1) – 30 сентября 1989-го.

Т�̈�����  �����
Август в текущем году на большей 

части территории края получился 
теплым, со средней температурой 
воздуха +18…+21 °С, что на пару гра-
дусов выше нормы. Сумма выпавших 
осадков, которые шли почти каждый 
день, варьируется от 22 мм (Угловское) 

до 156 мм (Тальменка), что в большин-
стве районов края соответствует
180–300% от месячной нормы и лишь 
по юго-западным и предгорным райо-
на – 70–95% от нормы. 

Летний сезон получился теплым, 
со средней температурой воздуха 
+19…+22, что на 2 градуса выше нормы. 
Максимумы (+39,6) отмечены 24 июня 
в Угловском районе и Кулунде (+41) 
7 июня. Самое большое количество 
осадков за 12 часов было отмечено 
в Тальменке 10 августа – 77мм, или 
160% от месячной нормы. 

Людмила СЫРЫХ, начальник отдела 
Алтайского ЦГМС.

  У КАРТЫ ПОГОДЫ 

Ждём бабье лето

СПРАВКА
Мурал – вид монументальной 
живописи на стенах архитек-
турных сооружений. Это слово 
произошло от испанского muro, 
что в переводе означает «сте-
на».
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14 дней художники рисовали мурал на фасаде здания.

Официальные лица поздравили бойцов.Николай Замятин и Дарья Иванова.
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